
Arriba: Convento de San Fracisco, construido en San Salvador en el año 1580. Fue 
sede de la Universidad desde el 16 de febrero de 1841 hasta el 8 de diciembre 
de 1844.
Abajo: Iglesia y convento de Santo Domingo, segunda sede de la Universidad de 
El Salvador, a partir de 1844.  En este lugar nació la Facultad de Química y Farma-
cia, ubicada donde hoy se encuentra la Catedral de San Salvador. 
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Entrevista al Rector de la Universidad de El Salvador
MSC. E ING. RUFINO ANTONIO QUEZADA SÁNCHEZ 

con moti vo del 170 aniversario de la UES.

RLU: La Universidad de El Salvador, 
fundada el 16 de febrero de 1841, 
cumple 170 años de su fundación. 
¿Qué motivos de refl exión le inspira 
este aniversario?

RAQS: Creo que nadie desconoce en 
este país el papel importante que la 
UES ha jugado en el desarrollo eco-
nómico, social y político.  La UES nace 
en 1841 con una fuerte infl uencia de 
la iglesia católica; sin embargo, la 
identidad de la UES le va generando 
la toma de un papel protagónico en 
el desarrollo de los acontecimientos 
históricos de la nación. Por ejemplo, 
cuando en 1881 se decide en el país 
realizar la Reforma Agraria Liberal, 
que fue una reforma agraria a la in-
versa, al arrebatar las tierras comu-
nales y ejidos de los campesinos y los 
indios para dárselos  a los ricos para 

cultivar café, hay en ese entonces 
ya un fuerte cuestionamiento de los 
académicos universitarios de aquel 
tiempo; de ahí surge la idea en la 
Universidad de crear una Cátedra de 
Cooperativismo, con el objetivo de 
orientar a la población en la impor-
tancia de los procesos de unifi cación 
de los sectores sociales para luchar 
por sus intereses. Hechos como este 
que nos hablan ya de una universi-
dad crítica se dan en el siglo XIX.  
 En el siglo XX, uno de los 
acontecimientos internacionales que 
tuvo mucho que ver en el desarro-
llo universitario y en su perspectiva 
e identidad con la población es la 
Reforma Universitaria de Córdoba, 
Argentina, de 1918. En esta Reforma 
se habla ya de autonomía universita-
ria,  de conformar cogobiernos uni-
versitarios. Creemos que desde esa 
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perspectiva también la universidad 
asume su responsabilidad en cuan-
to a hacer suyos los planteamientos 
vertidos en la Reforma Universitaria 
de Córdoba, en la que participaron 
muchas universidades latinoamerica-
nas. En los acontecimientos naciona-
les, especialmente de los años veinte, 
cuando el país vive una situación de 
efervescencia política-revolucionaria 
que culmina con la masacre de miles 
de campesinos e indios en 1932, los 
universitarios aparecen en primer pla-
no. Los tres fundadores de la Asocia-
ción General de Estudiantes Universi-
tarios Salvadoreños (AGEUS) en 1927, 
que son Alfonso Luna, Mario Zapata y 
Agustín Farabundo Martí, son los mis-
mos tres miembros que participan en 
la fundación del Partido Comunista 
Salvadoreño (PCS) en marzo de 1930 
y son los mismos tres dirigentes que 
son fusilados el 1º de febrero de 1932 
por la naciente dictadura del Gene-
ral Maximiliano Hernández Martínez. 
Eso empieza a generar ya inquietu-
des sobre el verdadero papel de la 
Universidad en los problemas nacio-
nales. También hay que mencionar 
que en los años cuarenta del siglo 
pasado, cuando se presenta un mo-
vimiento muy fuerte para derrocar al 
tirano, aparece también la fi gura de 
los universitarios, y es en las aulas uni-
versitarias donde se gesta la famosa 
huelga de abril y mayo que terminó 
con el derrocamiento del dictador 
Maximiliano Hernández Martínez. 
 Todo este cúmulo de aconte-

cimientos nacionales e internaciona-
les van  generando que la Universidad 
vaya encontrando su propia identi-
dad, su propia visión sobre la realidad 
y lógicamente, en un país gobernado 
por una dictadura de tipo militar, en 
un país sobreexplotado por una oli-
garquía cafetalera  y luego azucare-
ra y algodonera, era muy difícil que 
la Universidad no tomara conciencia  
de su verdadero rol dentro de la so-
ciedad. Esa identidad universitaria 
se logra prácticamente integrar en 
los últimos sesenta años. Veamos al-
gunos aspectos por los cuales me 
atrevo a decir esto: la universidad ha 
sido intervenida principalmente des-
de 1960 hasta 2006 en un sinnúmero 
de oportunidades. La Universidad im-
pulsa una verdadera Reforma Univer-
sitaria en los años sesenta que hace 
participar más decididamente a la 
comunidad universitaria en los dife-
rentes sucesos económicos, políticos 
y sociales del país. Las intervenciones 
militares desde la de 1960, cometida 
por el gobierno del Teniente Coronel 
José María Lemus hasta la última que 
se perpetró en el 2006, siempre han 
tenido como objetivo central la des-
trucción de la UES. La intervención 
de 1980 que fue la intervención más 
larga, duró casi cuatro años, y que 
llevó consigo el asesinato de muchos 
universitarios refl eja esa participación 
universitaria, esa denuncia perma-
nente contra la injusticia por lograr 
que este país pudiera tener mejores 
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oportunidades. Las intervenciones 
militares no lograron derrotar a la 
Universidad. En los tiempos de paz, 
incluso con la intervención del 2006, 
se acusó a la Universidad de los actos 
vandálicos que se desarrollaron en los 
alrededores, sin embargo la misma in-
vestigación que hizo la policía con la 
Fiscalía General de la República de-
terminó que la Universidad no tenía 
absolutamente ninguna vinculación 
con los hechos de violencia genera-
dos en su exterior.  Sin embargo, hay 
que decir que el papel de la Univer-
sidad muchas veces trasciende al 
papel asumido por los universitarios 
cuando han tomado conciencia y 
han tomado la decisión más directa 
de participar en los diferentes proce-
sos nacionales. De la Universidad sur-
gieron grandes revolucionarios inclu-
so dirigentes que estuvieron al frente 
de las luchas políticas y de las luchas 
militares. Pero quiero aclarar que esta 
era la posición consciente de miem-
bros de la Universidad, la Universidad 
como tal, la institución, en ningún mo-
mento dirigió procesos revoluciona-
rios ni dirigió la búsqueda de derroca-
mientos de gobiernos, hay que hacer 
esta separación muy fundamental. El 
papel de la Universidad siempre ha 
sido estar al lado del pueblo, de los 
sectores que más lo necesitan, de la 
justicia, en la búsqueda del desarrollo 
del país. Creo que la UES ha construi-
do su identidad a la par de la historia 
del pueblo salvadoreño. Nos agrada 

haber contribuido a la búsqueda de 
la paz y la construcción de la de-
mocracia en nuestro país. Seguimos 
comprometidos porque la paz social 
también llegue a todos los salvadore-
ños. Hemos sido una voz y un poder 
importante al servicio del pueblo sal-
vadoreño y a pesar de la destrucción 
y a pesar de los cientos de muertos 
que la Universidad dio en el proce-
so de la guerra y antes de la guerra, 
no han podido doblegar ese espíritu 
democrático de grandes sectores de 
universitarios. 

RLU: ¿Cómo valora Usted el rol políti-
co que la UES ha jugado en nuestro 
país a lo largo de estos 170 años de 
existencia? ¿En qué momento la Uni-
versidad toma su propio rumbo den-
tro de la búsqueda de su identidad 
universitaria?

RAQS: Yo creo que esto empieza 
cuando se instala la dictadura militar 
de Hernández Martínez en 1932, lue-
go de la masacre de miles de cam-
pesinos, y de los líderes universitarios 
ya mencionados. Ahí la Universidad 
comienza a fi jar su propio rumbo, 
empieza a buscar su propia identi-
dad, su propia visión e interpretación 
de la realidad. Ya para 1944, que es 
cuando se dan las jornadas de lucha 
contra la dictadura martinista, es en 
la Universidad donde se dan esos de-
bates, esas discusiones, y el pueblo 
sigue las orientaciones que las orga-
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nizaciones populares y de las orga-
nizaciones de la Universidad habían 
denunciado hasta lograr que el país 
entero se vuelque directamente en 
la lucha contra el dictador Hernán-
dez Martínez. Cuando yo hablo de 
un desmarcamiento universidad-uni-
versitarios, no lo hablo en el sentido 
de que la Universidad no tenía nada 
que ver con lo que estaba pasando, 
lo hago relativo a la función doble de 
la Universidad, sino veamos cuál fue 
la posición de José Napoleón Duarte, 
Presidente de la “Junta Revoluciona-
ria  de  Gobierno” en 1980, cuando 
ordena  intervenir  la Universidad  
de El Salvador. Él dice: “La Universi-
dad es el santuario de la subversión, 
si logramos intervenir la Universidad 
entonces se va a acabar la violen-
cia en el país”. La vida demostró que 
todo esos argumentos eran falsos, ya 
que la Universidad no solo son cuatro 
paredes, la Universidad no son solo 
ciertas personas sino que es toda una 
comunidad distribuida en todo el 
país, la Universidad estuvo ocupada 
más de cuatro años y sin embargo la 
situación de violencia se extendió a lo 
largo y ancho de todo el país, la gue-
rrilla logró controlar grandes extensio-
nes del territorio nacional, y sin partici-
pación de la Universidad. O sea que 
el papel de la Universidad no es ha-
cer revolución, a esto es a lo que me 
refi ero, ahora los universitarios tienen 
todo el derecho de pensar y dirigir su 
accionar político con quienes consi-

deren pertinente y en ese sentido, en 
1980, cuando se da paso a la funda-
ción del Frente Democrático Revolu-
cionario (FDR), que es el brazo políti-
co del Frente Farabundo Martí para 
la Liberación Nacional (FMLN), la Uni-
versidad no fi rmó la Carta de Consti-
tución del FDR, solamente dijo ‘vamos 
a ser observadores’. Y ello porque no 
es el papel de la Universidad entre-
lazarse y declararse enemigo del Es-
tado, del gobierno de turno, no era 
ni es esa su función. Sin embargo los 
universitarios estábamos engrosando 
las fi las en esos mismos momentos de 
todas las organizaciones populares y 
guerrilleras. 

RLU: ¿Podría ahondar en el desarrollo 
académico, científi co y cultural que 
se ha estado viviendo en los últimos 
años en la Universidad desde su fun-
dación hasta nuestros días?

RAQS: El desarrollo académico de la 
Universidad ha sido, es y seguirá sien-
do la parte más importante del tra-
bajo que se nos ha encomendado. 
Y desde esta perspectiva también 
la Universidad tiene la obligación his-
tórica de contribuir al desarrollo del 
país. Durante nuestra gestión hemos 
seguido caminando y buscando ese 
desarrollo académico, esa integra-
ción con mejores niveles de calidad y 
excelencia, en ese sentido logramos 
constituir la Ofi cina de Calidad Aca-
démica en la cual estamos tratando 
de involucrar a todas las Facultades, 
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para que busquemos a través de la 
Reforma Integral que debe darse, 
el desarrollo académico.  Nuestro 
compromiso, cuando asumí la Rec-
toría, fue el de impulsar un proyecto 
de modernización académica y ad-
ministrativa. Hemos avanzado pero 
todavía nos falta mucho trabajo por 
hacer. Las decisiones que se han to-
mado han ido sobre la búsqueda de 
mejorar las condiciones académicas 
y de crear esa vinculación directa 
entre desarrollo académico e inves-
tigación. Hemos apoyado la investi-
gación, hemos hecho incluso investi-
gaciones de mucha trascendencia, 
como Universidad vamos a seguir 
trabajando en esta vía. Tenemos un 
proyecto académico que va a in-
volucrar a grandes sectores del país. 
Se trata del Proyecto de descentra-
lización académica o el proyecto 
del Instituto de Ciencia y Tecnología 
Aplicada de la Universidad de El Sal-
vador (INCTAUES), que va a funcionar 
a partir de este Instituto y que lleva-
rá la presencia de la Universidad a 
cuatro departamentos identifi cados, 
que son: Ahuachapán, Chalatenan-
go, Cabañas y Usulután.  Diferentes 
sectores en estos departamentos han 
manifestado su disposición y la gen-
te se ha organizado, los funcionarios 
de estos departamentos como al-
caldes, gobernadores, diputados, se 
han articulado y están apoyándonos 
también con este proyecto.  Ello nos 
permite reiterar que el proyecto de 

desarrollo académico sigue avanzan-
do en la Universidad de El Salvador.

RLU: ¿Podría hacer un balance de sus 
tres años de gestión como Rector de 
la UES?

RAQS: Hemos hecho una cantidad 
de proyectos académicos, de inves-
tigación, de reforma académica e 
investigativa, de los cuales me siento 
honradamente satisfecho. Hay que 
destacar que cuando se inició la 
gestión estos se encontraban en un 
desorden sistemático, sin embargo 
poco a poco hemos ido corrigien-
do ese desorden, hemos mantenido 
también una actitud de diálogo de 
la institución y en algún momento, 
cuando las cosas se han escapado 
de los márgenes locales de solución, 
también hemos recurrido a instan-
cias pertinentes. Quiero reconocer 
sin embargo que los sectores han ido 
aceptando realmente cuál es el ver-
dadero papel de la Universidad, ese 
papel no puede estar resumido en un 
desorden como el que nosotros en-
contramos. 
 El diálogo nos ha permitido 
conocer cuáles son las inquietudes, 
las necesidades, las posiciones de los 
diferentes sectores, y sobre esa vía he-
mos trabajado, algunas veces se han 
tomado decisiones dolorosas como 
la de recurrir a la justicia para garan-
tizar la estabilidad laboral, pero ha 
sido más que necesario y quiero en-
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fatizar que los diferentes sectores han 
ido comprendiendo realmente que 
el clima de libertad y de justicia que 
se vive en la Universidad no se vive 
en ningún otro lado. Yo me atrevo a 
decir que esta es la institución más 
democrática del país, el problema es 
que algunas personas confunden la 
democracia y la libertad con el liber-
tinaje, y eso ha llevado a pérdidas in-
creíbles a la Universidad. Yo creo que 
en este país, donde estamos constru-
yendo la democracia, todos tenemos 
derecho a protestar, pero eso sí, hay 
que hacerlo en los márgenes  correc-
tos que nos garantiza la Constitución 
de la República. La estabilidad de la 
Universidad es uno de los logros en los 
cuales hemos avanzado en nuestra 
gestión, también hemos avanzado 
en la ejecución del Proyecto Extraor-
dinario de Inversión Social (Proyecto 
PEIS), ya en este momento se están 
ejecutando proyectos de infraes-
tructura, se están desarrollando los 
proyectos de equipamiento de la-
boratorios en varias facultades y en 
los próximos días estamos por recibir  
también el dictamen favorable del 
Ministerio de Hacienda para los otros 
proyectos que faltan. Estamos tam-
bién ejecutando el proyecto de las 
bolsas de trabajo y los proyectos de 
infraestructura. Las construcciones 
que se están haciendo evidencian la 
gestión que hemos hecho para que 
el proyecto PEIS sea una realidad, el 
famoso proyecto de los 20 millones 

de dólares. También deseo mencio-
nar que tenemos logros en el campo 
de la cooperación internacional, las 
relaciones que la Universidad tiene 
con muchas universidades, gobiernos 
y pueblos de todo el mundo nos ha 
permitido tener ese apoyo en cuan-
to a la cooperación; la cual abarca 
desde cooperación en infraestructu-
ra y equipamiento hasta la coopera-
ción en asuntos académicos para im-
pulsar maestrías y doctorados que se 
están ejecutando en la Universidad. 
Incluso hemos logrado cooperación 
en áreas que anteriormente eran 
muy difíciles de lograr como el sudes-
te asiático. Por ejemplo, estamos por 
recibir una donación de Japón para 
equipar el Teatro Universitario, el cual 
vamos a equipar con tecnología de 
alto nivel. La Facultad de Ciencias 
Agronómicas va a recibir un donati-
vo de cooperación de 2 millones de 
dólares que servirán para la construc-
ción de un edifi cio en nuestras instala-
ciones en  Comalapa. Además quie-
ro recalcar que con Taiwán tenemos 
también muy buenas relaciones, pro-
ducto de ello es que logramos una 
cooperación de 50,000 dólares para 
50 estudiantes de escasos recursos 
que estudian la carrera de Relacio-
nes Internacionales, cada uno de los 
estudiantes ha recibido 1,000 dólares 
para poder subsidiar sus gastos de es-
tudio y también estamos gestionando 
con ellos la construcción del edifi cio 
de Relaciones Internacionales. Con 
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España la Cooperación está a un ni-
vel muy alto, a través de la Coopera-
ción de la Universidad de Valencia se 
contruyó un edifi cio para Clínicas de 
Optometría  que apoyará el Desarro-
llo Académico de la Facultad de Me-
dicina. Estos hechos demuestran unos 
niveles avanzados que hemos tenido 
en la cooperación internacional. Te-
nemos una gestión permanente por 
la mejora del presupuesto universita-
rio, con las diferentes instancias gu-
bernamentales hemos logrado mu-
chos avances en este sentido, como 
un ejemplo tenemos los 4,6 millones 
que se nos extraasignaron en el 2009 y 
que sirvieron para el escalafón de los 
profesores y para el pago de servicios 
básicos, según Acuerdo de la Asam-
blea Legislativa. Este año también 
obtuvimos una pequeña parte que 
servirá para el pago de los servicios 
básicos y pago de seguro de bienes y 
personas, lo cual es un indicador que 
estamos gestionando el presupuesto 
con éxito. Tenemos el proyecto de 
descentralización académica que 
va  a necesitar un refuerzo de 9 millo-
nes de dólares, para el cual ya varios 
funcionarios del gobierno y algunos 
diputados nos han manifestado su 
disposición de apoyar dicho proyec-
to.  Internamente, se ha logrado con 
el sector administrativo que a raíz del 
decreto de la Asamblea Legislativa 
se hiciera un ajuste interno para que 
también los compañeros del sector 
administrativo pudieran gozar de un 

7 % de su salario; la Universidad está 
trabajando para poder garantizar la 
permanencia de este apoyo hacia el 
sector administrativo.        

RLU: ¿Cuáles son sus perspectivas y 
retos a corto, mediato y largo plazo 
en el quehacer de la comunidad uni-
versitaria?

RAQS: Yo soy optimista desde todo 
punto de vista, siempre lo he sido en 
mi vida, aun incluso en los momentos 
más difíciles. Esta ha sido una de nues-
tras características, que incluso en si-
tuaciones muy críticas siempre hemos 
mantenido el optimismo. En el caso 
universitario y en el cargo que estoy 
ostentando en este momento, yo se-
guiría manteniendo el optimismo de 
que las cosas las vamos a lograr reali-
zar. Hay proyectos que nadie se ima-
ginó que pudieran funcionar como 
el proyecto del carné único con los 
estudiantes. Este esfuerzo lo hemos 
venido trabajando, aun con los obs-
táculos que hemos logrado sortear y 
es uno de los logros para este año. 
Esperamos que en los próximos meses 
se logre materializar. 
 Por otro lado, también creo 
que no se debe dejar de estudiar por 
una difícil situación económica perso-
nal, por ello estamos trabajando para 
que más becas puedan llegar a la 
Universidad, incluso cuando no están 
institucionalizadas. Tal es el caso de 
las becas que otorga Taiwán, habla-
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mos de ello con el señor Embajador  y 
él se mostró muy receptivo para que 
este programa se siga desarrollando, 
para que cincuenta estudiantes con 
situación económica difícil no aban-
donaran sus estudios. Lo que hay que 
resaltar es que estamos tratando de 
mantener que este tipo de progra-
mas de becas sean sostenibles a lar-
go plazo. Creo que los proyectos estu-
diantiles, los proyectos académicos, 
los proyectos administrativos, están 
comprometidos con hacer una refor-
ma académica. Hay muchas quejas 
todavía, sin embargo estas eran casi 
a diario cuando nosotros iniciamos la 
gestión, y poco a poco han ido dismi-
nuyendo; ahora podríamos decir que 
contamos con un puntaje favorable 
para las metas que nos establecimos 
que estaban relacionadas con ga-
rantizar la permanencia del desarrollo 
universitario. 

RLU:  ¿Algún otro tópico que quisiera 
Usted abordar?   

RAQS: Creo que el trabajo que hemos 
hecho puede percibirse y  vamos a 
seguir con esa dinámica. Estamos 
comprometidos con hacer avanzar 
ese proyecto. La Universidad a través 
de su historia ha sufrido diferentes for-
mas de agresión y ahora que cumpli-
mos estos 170 años, nosotros estamos 
más comprometidos todavía con sa-
car adelante nuestro proyecto. Des-
de luego, contamos con el apoyo y la 
participación de amplios sectores de 
la comunidad universitaria. Considero 
que todos los proyectos que todavía 
están pendientes logremos desarro-
llarlos en los meses que nos quedan 
de esta gestión. 



Arriba: Antigua Facultad de Medicina de la UES, ubicada sobre la Calle Arce y 25 
Av. Norte.
Abajo: Estudiantes universitarios al interior de la Facultad de Medicina.




